

Palabras de José Manuel Salazar-Xirinachs
Secretario Ejecutivo de la CEPAL
En ocasión de la visita a la CEPAL y conferencia de la
Sra. Tarja Halonen, Ex – Presidenta de Finlandia.
12 de Septiembre, 2023.

Sra., Tarja Halonen, Ex - Presidenta de Finlandia.

Sra. Johana Kotrajarvi, Embajadora de Finlandia en Chile

Sr. Juan Somavía, Presidente del Foro Permanente de Política Exterior de Chile y ex – Director General de la OIT.

Señores y señoras embajadores y miembros del cuerpo diplomático

Colegas de las Naciones Unidas y de la CEPAL

Señoras y señores:

It is an honor and privilege for ECLAC and for me personally to give the warmest welcome to a world recognized personality that has dedicated her life to public service and the promotion of multilateralism. You dear and respected President Halonen, welcome to ECLAC and thank you very much for your visit, one more time!

En su larga y destacada carrera, Tarja Halonen ha demostrado un compromiso inquebrantable y un liderazgo inspirador con la causa de la justicia social y el desarrollo

sostenible, valores que también son fundamentales en la misión de la CEPAL.

Como presidenta de la República de Finlandia -primera y única mujer en haber ocupado el puesto hasta el momento-, y en su trabajo posterior ha dejado una huella muy grande e imborrable en la historia de su país y en la comunidad internacional.

Su liderazgo ejemplar y su dedicación incansable a los principios de la justicia social y equidad han inspirado a generaciones enteras, tanto en Finlandia como en todo el mundo.

Hoy, nos beneficiaremos de su visión y experiencia sobre un tema central: la dimensión social de la Agenda 2030 y los desafíos del mundo en este tema fundamental para la humanidad.

Como todos bien sabemos, la Agenda 2030 aborda desafíos críticos que van desde la erradicación de la pobreza hasta la promoción de la igualdad de género, la lucha contra el cambio climático y la promoción de trabajo decente para todos. Los esfuerzos y contribuciones de Tarja Halonen en

estos ámbitos son testimonio de su profundo compromiso con un mundo mejor y más justo.

En un momento de rivalidades geopolíticas y geoeconómicas, y en que la cooperación mundial se enfrenta a desafíos significativos, su voz es aún más valiosa.

Su apoyo continuo al multilateralismo como herramienta fundamental para abordar los problemas globales no solo es inspirador, sino que es también esencial.

En un mundo cada vez más interconectado e interdependiente, pero en el que afloran constantemente lamentables conflictos que amenazan nuestro progreso y nos llenan a diario de incertidumbres y ansiedades, la colaboración entre naciones es crucial para nuestra existencia como humanidad interdependiente, y para lograr un desarrollo sostenible y un futuro próspero para todos.

Señora Halonen, su legado como estadista y defensora de la justicia social es un faro de esperanza en un mundo que enfrenta desafíos complejos y difíciles. Hoy, le agradecemos sincera y profundamente por su dedicación a la causa de un desarrollo más sostenible y equitativo y por compartir su experiencia y sabiduría con nosotros.

Permítame, presidenta Halonen, destacar algunos de los momentos más significativos de su ilustre carrera, que reflejan su compromiso inquebrantable con la justicia social y el bienestar de las personas.

Nacida el 24 de diciembre de 1943 en Helsinki, su interés por la política y la justicia social se manifestó tempranamente. Graduada en derecho en la Universidad de Helsinki, pronto se involucró en la política a nivel local y nacional.

Su incansable trabajo como abogada y defensora de los derechos laborales la llevó a convertirse en miembro del parlamento finés en 1979 y en la ministra de Asuntos Sociales, Salud y Equidad de Finlandia en 1987. Este fue solo el comienzo de una carrera política brillante.

En el año 2000 -como ya lo mencioné-, se convirtió en la primera mujer en ser elegida presidenta de Finlandia. Durante sus dos mandatos presidenciales, de 2000 a 2012, su liderazgo se destacó por su compromiso con los derechos humanos, la igualdad de género y el desarrollo sostenible.

Usted, señora Halonen, fue una voz firme en la promoción de políticas que beneficiaron a los más vulnerables y en la

defensa de la igualdad de género, tanto en Finlandia como en el ámbito internacional.

Su legado se extiende más allá de su tiempo en la presidencia. Como miembro de diversas instituciones como el Centro Oslo para la Paz y los Derechos Humanos, la Comisión Paneuropea de Salud y Desarrollo Sostenible de la Organización Mundial de la Salud, el Club de Madrid, el Club de Roma o la Junta Asesora de Alto Nivel sobre Mediación del Secretario General de Naciones Unidas, continúa trabajando incansablemente para promover la justicia social y los derechos humanos en todo el mundo.

Señoras y señores:

Hoy vivimos en un mundo marcado por desafíos globales sin precedentes. Desde el cambio climático hasta la desigualdad económica y la pobreza, estos desafíos requieren una respuesta colectiva y coordinada.

Como dijera Winston Churchill: “Hemos superado todos los peligros y soportado todas las agonías del pasado. Nos prepararemos contra los peligros y problemas del futuro y así prevaleceremos sobre ellos”.

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas son una gran herramienta de esa preparación y una guía para la acción. Estos objetivos no solo buscan mejorar la vida de las personas, sino también proteger nuestro planeta para las generaciones futuras.

La experiencia y liderazgo de la presidenta Halonen son invaluableles en este contexto. Su visión y perspectivas sobre cómo abordar los ODS son de gran interés para todos nosotros, así como su énfasis en el multilateralismo, un principio fundamental que nuestra conferencista ha defendido a lo largo de su carrera.

Un ejemplo destacado de ese liderazgo fue su papel como copresidente de la *“Comisión Mundial sobre la Dimensión Social de la Globalización”*, creada por iniciativa de Juan Somavía como Director General de la OIT, y cuyo reporte, titulado *“Por una globalización justa: crear oportunidades para todos”* fue publicado en el año 2004, un reporte lleno de sabias reflexiones sobre cómo reaccionar ante la creciente interdependencia global.

Fui testigo presencial de la gran influencia de ese informe cuando tuve la grande y dichosa oportunidad de trabajar de

cerca con Juan Somavía en la OIT, otro líder inspirador por cierto, a partir del año 2005.

Sé que esta no es la primera vez que tenemos el honor de contar con su presencia en la CEPAL.

En el año 2016 Ud. nos brindó una conferencia magistral sobre la centralidad de la implementación de la agenda de género como base para el desarrollo sostenible.

Anterior a ello, en el año 2003, participó junto al ex Secretario General de las Naciones Unidas, Kofi Annan, el ex Presidente de Chile, Ricardo Lagos en la Mesa redonda: *El contexto global y la renovación de Naciones Unidas, donde se abordaron los desafíos del desarrollo.*

Para los países de América Latina y el Caribe que están luchando por superar desafíos económicos, sociales, medioambientales así como políticos, su experiencia y conocimientos son especialmente relevantes en este momento.

Querida presidenta Halonen, en nombre de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe CEPAL y de todos los presentes aquí, le agradecemos profundamente por su

dedicación a las causas más nobles e importantes que enfrentan a la humanidad y a nuestro planeta. Su voz es un faro de esperanza en un mundo que necesita líderes visionarios y comprometidos como usted.

Esperamos con gran anticipación escuchar y aprender de sus palabras. Estamos seguros de que su discurso inspirará a todos nosotros a redoblar nuestros esfuerzos en la búsqueda de un mundo más equitativo, más sostenible y más pacífico.

Bienvenida presidenta y muchas gracias por compartir con nosotros.